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        CONSELHO MUNICIPAL DE DEFESA DO MEIO AMBIENTE 

DE FLORIANÓPOLIS 
 

 
REUNIÃO ORDINÁRIA DA CÂMARA TÉCNICA DE EDUCAÇÃO AMBIENTAL – 

CTEA COMDEMA EM 15.08.2023  

Aos quinze dias do mês de agosto de dois mil e vinte e três, às 14h04, reuniu-se a Câmara 1 

Técnica de Educação Ambiental (CTEA), no formato virtual, link: meet.google.com/pda-tobc-2 

mgg. (OBS.: Reunião sem possibilidade de gravação). Estavam presentes os seguintes 3 

representantes: O Presidente, Sr. Eduardo Moure (ACESA), Sra. Marilei Grams (SMS), Sr. 4 

Ricardo Cerruti Oehling (IAR), Sra. Graciane Corso (AAGTEA RH08), Sra. Leticia Zampieri 5 

(R3 Animal), Sr. Marcelo Luiz Zapelini (SGRS/ SMMA), Sra. Rosangela Teixeira Garcia 6 

(SME), Sr. Henrique Pedro dos Reis (FLORAM) e Sra. Cristiani Pereira (SOMAR). Presentes 7 

também Bruna Klopass Locks de Godoi e Scheila Almeida Borba (NEAmb UFSC), Simone 8 

Barbosa Miguel (SOMAR) e a Secretária Executiva da CTEA/COMDEMA Tânia da Silva 9 

Homem, completando treze (13) participantes, representando oito (09) instituições efetivas da 10 

CTEA/COMDEMA. Justificaram a ausência: Sr. Rodrigo Franco (Instituto Çarakura), Sr. 11 

Rodrigo Mohedano (UFSC). Eduardo iniciou a reunião agradecendo a presença de todos, 12 

desejou uma boa tarde e assumiu a condução dos trabalhos na condição de presidente. Em 13 

seguida, iniciou a pauta da reunião. Como primeiro item, colocou-se em votação a ATA 14 

REVISADA da reunião ordinária de 20.06.2023. Aberta a votação a ATA foi aprovada por 15 

unanimidade. Na sequência, Eduardo, passou ao segundo item da pauta: “Eleição pra presidente 16 

da CTEA”. Eduardo perguntou aos presentes se alguém gostaria de se candidatar. Não houve 17 

inscrições. Eduardo se colocou à disposição como candidato. Chapa única – candidato 18 

Eduardo Moure. Aberta a votação. Eduardo foi eleito por unanimidade para um mandato de 2 19 

(dois) anos (2023-2025), conforme disposto na Resolução Comdema n. 001/2018, Art. 4º. 20 

Concluída a votação, Eduardo agradeceu pelos votos recebidos e passou ao terceiro item da 21 

pauta “Repasses do Grupo de Trabalho da proposta de Projeto da Rede/Fórum de Educadores 22 

Ambientais de Florianópolis para o FUNAMBIENTE para apreciação e aprovação”. Eduardo 23 

destacou que o grupo de trabalho já está a quase 1 (um) ano pensando, elaborando a construção 24 

do projeto e agora com o reforço do NEAmb UFSC, ficou deliberado reuniões semanais. 25 

Eduardo destacou que a ideia é apresentar o projeto até o final deste ano. Sheila do NEAmb 26 

UFSC, agradeceu ao convite para fazer parte do grupo de trabalho, oportunizando ser participe 27 

na construção de projetos, visando construção de políticas públicas voltadas a Educação 28 

Ambiental no município. Dando continuidade à pauta, Eduardo passou ao quarto item: 29 

“Apresentação das ações realizadas pela CTEA no mandato 2021/2023”. Eduardo apresentou a 30 

carta da 1ª Conferência, destacando que a Carta contém um total de 04 (quatro) 31 

ENCAMINHAMENTOS, são eles: (1) Buscar informações junto a Secretaria de Administração, 32 
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 sobre a existência de políticas de Formação Continuada para os educadores da cidade, para além 33 

da Secretaria Municipal de Educação. (2)  Reivindicar a Câmara de Vereadores e ao Conselho da 34 

Cidade que apresente o Mapa dos Condicionantes Ambientais e a Capacidade de Suporte de 35 

Florianópolis antes da aprovação do PL que altera o Plano Diretor vigente (na data atual 36 

25/05/2019). As de n. 03 e 04 são de obrigação da Câmara Técnica de Educação Ambiental. (3) 37 

Propor a criação de grupos de trabalho para dar sequência as diretrizes, recomendações e 38 

encaminhamentos definidos na 1ª Conferência de Educação Ambiental de Florianópolis. (4) 39 

Sugerir data durante o segundo semestre de 2019, para um encontro objetivando iniciar a 40 

discussão sobre metodologia para a criação de indicadores de políticas públicas de EA. E um 41 

total de 05 (cinco) Recomendações, são elas: (1) Recomendar para instituições de ensino 42 

superior o cumprimento da legislação do Conselho Nacional de Educação sobre curricularização 43 

da EA/ambientalização dos currículos. (2)  Recomendar aos órgãos gestores a realização de 44 

diagnóstico dimensionando a infraestrutura, o corpo técnico, o sistema de informação, dos 45 

órgãos ambientais para atender as demandas da EA. (3) Recomendar aos fundos municipais 46 

(saúde, saneamento, meio-ambiente) transparência na aplicação dos recursos destinados as ações 47 

de educação ambientais. (4)  Recomendar à Associação Catarinense de Emissoras de Rádio e 48 

Televisão (ACAERT) que cumpra os princípios definidos na concessão pública de comunicação, 49 

divulgando políticas públicas de educação ambiental. (5)  Recomendar aos Conselhos de Direito 50 

da cidade de Florianópolis que sigam a legislação vigente quanto à paridade, quanto ao caráter 51 

deliberativo e preferencialmente que a presidência seja eleita entre seus membros. Eduardo, 52 

destacou que os ofícios com os encaminhamentos e recomendações da 1ª Conferência de 53 

Educação Ambiental foram apresentados e deliberados na reunião da CTEA em 05/11/2019, e 54 

apresentados ao Comdema pela Sra. Silvane, na reunião Ordinária de 10/02/2020, sendo 55 

aprovados por unanimidade. Eduardo informou que, mesmo aprovados na reunião do Comdema 56 

não foi localizado o envio dos ofícios. Eduardo destacou também que em outubro e dezembro 57 

de 2022 encaminhou ao presidente do Comdema os Ofícios n. 015/2022/CTEA e n. 58 

016/2022/CTEA, solicitando  novo despacho e pedido de resposta aos Ofícios 053/2020 e 59 

054/2020 do COMDEMA, relativos aos encaminhamentos da 1ª Conferência de Educação 60 

Ambiental de Florianópolis (1ª CONFER.EA) e, solicitando  análise do COMDEMA e pedido de 61 

esclarecimento à Prefeitura Municipal e à Câmara de Vereadores de Florianópolis, a respeito da 62 

ausência da educação ambiental na proposta de Projeto de Lei Complementar nº 01915/2022, 63 

que dispõem sobre a Reforma Administrativa Municipal de Florianópolis, respectivamente. 64 

Eduardo destacou que os ofícios foram apreciados e aprovados na reunião do Comdema em 65 
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 13/02/2023, sendo que até o momento não tem informação sobre o encaminhamento dos ofícios. 66 

Eduardo mencionou outros encaminhamentos e ações realizadas ao longo do seu mandato 67 

(julho/2022 – julho/2023), em especial a criação do grupo de trabalho – GT para criação da 68 

Rede/Fórum de Educadores Ambientais de Florianópolis.  Concluída a apresentação, Eduardo 69 

abriu a palavra para manifestações. Marcelo (SGRS/ SMMA), sugeriu a leitura da Carta da III 70 

Conferência Municipal de Saneamento Básico. A carta faz menção a pontos que podem estar 71 

sendo agregados as temáticas proposta na 1ª CONFER.EA, a exemplo da criação de escola 72 

coorporativa. A secretária informou que as informações da III Conferência de Saneamento 73 

Básico estão disponíveis para acesso no site da Prefeitura Municipal de Florianópolis, link: 74 

https://www.pmf.sc.gov.br/entidades/saneamento/index.php?cms=iii+Conferência&menu=3&su75 

bmenuid=2371. Após ampla conversa sobre a apresentação, foram feitas algumas falas 76 

reforçando a importância da 1ª CONFER.EA e a necessidade de acompanhamento da 77 

implantação dos encaminhamentos, diretrizes e recomendações propostos na Carta. Também foi 78 

sugerido que a apresentação sobre a gestão 2021/2023 da CTEA seja realizada na reunião do 79 

COMDEMA. Ato contínuo, Eduardo passou ao quinto item da pauta: “Apresentação: Projetos 80 

do IAR”. Ricardo Cerruti Oehling (IAR), deu início a sua apresentação comentando que o IAR é 81 

o operador nacional dos Programas de educação ambiental da Foundation of Environmental 82 

Educationa (FEE) e, portanto, é responsável pelo desenvolvimento de 5 programas da FEE no 83 

Brasil, são eles: 1. Bandeira Azul; 2. Programa Eco-Escolas; 3. Jovens repórteres do Meio 84 

Ambiente; 4. Aprendendo sobre Florestas; e 5. Green Key. Sr. Ricardo (IAR) explicou os 85 

objetivos, metodologias e os resultados alcançados até o momento em cada um dos programas. 86 

Após a apresentação, houveram comentários, elogios e foram esclarecidas algumas dúvidas 87 

sobre os programas. Ato contínuo Eduardo passou ao último item da pauta: “Assuntos Gerais”. 88 

Eduardo fez um informe sobre a vinda do prof. Marcos Sorrentino, atual diretor do 89 

Departamento de Educação Ambiental e Cidadania do Ministério do Meio Ambiente e Mudança 90 

do Clima. O prof. Marcos Sorrentino veio para Florianópolis para participar de reuniões e 91 

encontros para tratar sobre a política pública e o lançamento do edital do Governo Federal para 92 

desenvolvimento de Centros de Educação e Cooperação Socioambiental em todas as regiões do 93 

Brasil. Eduardo informou que existem alguns grupos e instituições que  estão se mobilizando 94 

em Florianópolis e em diversos outros município de SC para desenvolver e encaminhar 95 

propostas para Santa Catarina. Ninguém mais fez uso da palavra. Nada mais havendo a tratar, 96 

Eduardo agradeceu a presença de todos e encerrou a reunião às 15:40. Esta Ata foi redigida por 97 

https://www.pmf.sc.gov.br/entidades/saneamento/index.php?cms=iii+conferencia&menu=3&submenuid=2371
https://www.pmf.sc.gov.br/entidades/saneamento/index.php?cms=iii+conferencia&menu=3&submenuid=2371
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 Tânia da Silva Homem, Secretária Executiva da CTEA/COMDEMA, que a submeterá à 98 

apreciação e aprovação dos membros para todos os efeitos legais. 99 

 100 


